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PROVINCE DE QUÉBEC 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES 
 

 
 
 
 
Procès-verbal d’une séance ordinaire du Conseil des commissaires de la Commission 
scolaire des Patriotes tenue le mardi 3 avril 2007, à 19 h 30, au 1740 rue Roberval, 
Saint-Bruno-de-Montarville. 
 
 
SONT PRÉSENTS :  mesdames et messieurs les commissaires Pierre Baril, Suzanne 
Chartrand, Luce Deschênes Damian, Johanne de Villers, Normand Dufour, Manon 
Handfield, Claude Henri, Sylvain Lacasse, Luc Lamoureux, Alain Langlois, Lucie 
Legault, Yvan Noël, Jean-François Rabouin, Yvan Rioux, Hélène Roberge, Joel Santos, 
Louise Séracino, Paul St-Amand, Paul St-Onge, Line Tessier, Denise Tremblay, Alain 
Villemure ainsi que Carole Vigneault et Diane Miron, représentantes du Comité de 
parents. 
 
ABSENCES NOTIFIÉES : messieurs Jean-François Houle et Marc-André Lehoux. 
 
ÉTAIT AUSSI ABSENT : monsieur Joël Boucher 
 
Assistent également à cette séance :  mesdames Normande Lemieux, directrice 
générale, Angèle Latulippe, directrice du Service des ressources financières et 
messieurs Jacques Beaudet, directeur du Service des ressources éducatives, André 
Dubreuil, directeur du Service des ressources matérielles, Alain Gauthier, secrétaire 
général, Daniel Grisé, directeur du Service des ressources informatiques, Claude 
Sasseville, directeur du Service de l’organisation scolaire , Sylvain St-Jean, directeur du 
Service des ressources humaines et Jean-Louis Tousignant, directeur adjoint du 
Service des ressources éducatives.  
 
 
1.  CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 
 
Madame Suzanne Chartrand, présidente, fait la constatation du quorum et procède à 
l’ouverture de la séance.  
 
 
2. REVUE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 
Il est proposé par monsieur Alain Langlois d’adopter l’ordre du jour suivant : 
 
1. Constatation du quorum et ouverture de la séance. 

 
2. Revue et adoption de l’ordre du jour. 
 
3. Revue et adoption du procès-verbal de la séance ordinaire tenue le 13 mars 2007 

et du procès-verbal de la séance en ajournement tenue le 20 mars 2007.  
 
4. Affaires en cours : 

4.1. Suivi à la dernière séance 
4.2. Rapport de la présidente. 

 
5. Parole au public. 
 
6. Affaires reportées et affaires nouvelles : 

6.1. Calendrier scolaire 2007-2008 – formation générale des jeunes et formation 
 professionnelle / adoption      
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6.2. Répartition des services éducatifs / plan triennal / autorisation de consultation  
6.3. Règles de passage du primaire au secondaire et du 1er cycle au 2e cycle du 

 secondaire / adoption   
6.4. Période de fermeture estivale 2007 / adoption  
6.5. Plan triennal de répartition et de destination des immeubles – 2007-2008, 

 2008-2009, 2009-2010 ; liste des écoles et des centres pour l’année scolaire 
 2007-2008 ; actes d’établissement des écoles et des centres /  autorisation de 
 consultation  

6.6. Politique relative au transport des élèves pour la rentrée et la sortie 
 quotidienne des classes et relative aux services aux dîneurs / scission  

6.7. Politique relative au transport des élèves pour l’entrée et la sortie quotidienne 
 des  classes / autorisation de consultation  

6.8. Encadrements financiers 2007-2008 / dépôt pour consultation 
6.9. Politique relative aux écoles à vocation particulière et aux projets particuliers / 

 école de la Roselière / critères d’admission et d’inscription / confirmation des 
 critères en cours et autorisation de consultation.   

 
7. Information : 

7.1. Rapport des responsables des Comités stratégiques du Conseil des 
commissaires – dépôt des comptes-rendus des rencontres 

7.2. Résolution du conseil d’établissement de l’école J.-P.-Labarre – calendrier 
scolaire 2006-2007 

7.3. Résolutions du conseil d’établissement de l’école Père-Marquette  
7.4. Événement «Les Écrivains du dimanche»   
7.5. Correspondance avec la mairesse de Boucherville   
7.6. Rapport sur les dérogations 2006-2007  
7.7. École Sacré-Cœur à Mont-Saint-Hilaire.  

    
8. Affaires diverses. 
 
9. Parole au public. 
 
10. Parole aux membres du Conseil. 
 
11. Levée de la séance. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
3. REVUE ET ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE 

TENUE LE 13 MARS 2007 ET DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE EN 
AJOURNEMENT TENUE LE 20 MARS 2007. 

 
Il est proposé par monsieur Yvan Rioux d’adopter le procès-verbal de la séance 
ordinaire tenue le 13 mars 2007 et ce, tel que rédigé.  
 
Votent en faveur : 21 
S’abstient de voter : 1 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité des voix exprimées.  
 
Il est proposé par monsieur Yvan Rioux d’adopter le procès-verbal de la séance en 
ajournement tenue le 20 mars 2007 et ce, tel que rédigé. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
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4. AFFAIRES EN COURS 
 
4.1 Suivi à la dernière séance 
 
Madame Normande Lemieux, directrice générale, présente un rapport verbal sur le suivi 
à la décision du Conseil des commissaires du 13 mars 2007 relativement à une 
demande de révision de décision. 
 
4.2 Rapport de la présidente 
 
Madame Suzanne Chartrand, présidente, fait état des activités en cours à la Fédération 
des commissions scolaires du Québec en lien avec les dernières élections provinciales 
du 26 mars 2007. 
 
D’autre part, elle présente les faits saillants de ses activités de représentation depuis le 
20 mars dernier, notamment à la Table inter-ordre en Montérégie. 
 
 
5. PAROLE AU PUBLIC 
 
Néant 
 
 
6. AFFAIRES REPORTÉES ET AFFAIRES NOUVELLES 
 
6.1 Calendrier scolaire 2007-2008 – formation générale des jeunes et formation 

professionnelle / adoption 
 
Ce dossier est présenté par monsieur Jacques Beaudet, directeur du Service des 
ressources éducatives. Il explique la démarche de consultation suivie dans ce dossier et 
fait état des  divers avis émis par les instances consultées. 
 
Madame Diane Miron remercie monsieur Beaudet au nom du Comité de parents pour 
avoir pris en compte l’avis du Comité de parents dans le cadre de cette consultation. 
 
 
Considérant les articles 238 et 252 de la Loi sur l'instruction publique relativement aux 
calendriers scolaires des écoles et des centres; 
 
Considérant les consultations menées auprès du Comité de parents et du Comité des 
relations professionnelles des enseignantes et des enseignants; 
 
Considérant les recommandations des écoles et du centre; 
 
Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian d'adopter les calendriers scolaires 
pour l'année scolaire 2007-2008 de la formation générale des jeunes et de la formation 
professionnelle, tels que présentés en annexe ACC-017-04-07. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.2 Répartition des services éducatifs / plan triennal / autorisation de 

consultation 
 
Ce dossier est présenté par monsieur Jacques Beaudet. Monsieur Jean-Louis 
Tousignant, directeur adjoint du Service des ressources éducatives, apporte des 
explications additionnelles et répond aux questions et demandes de précision de 
mesdames et messieurs les commissaires.     
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Il est proposé par monsieur Paul St-Onge que le mandat soit donné au Service des 
ressources éducatives à l’effet d’engager les consultations relatives au dossier 
susmentionné auprès des instances concernées avant de revenir auprès du Conseil 
pour adoption. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.3 Règle de passage du primaire au secondaire et du 1er cycle au 2e cycle du 

secondaire / adoption 
 
Monsieur Jacques Beaudet présente le dossier susmentionné.  
 
Considérant l’article 233 de la Loi sur l’instruction publique relativement aux règles pour 
le passage de l’enseignement primaire à l’enseignement secondaire et celles pour le 
passage du premier au second cycle du secondaire; 
 
Considérant les consultations menées auprès du Comité de parents, du Comité 
consultatif des services aux élèves handicapés et aux élèves en difficulté d’adaptation 
ou d’apprentissage et du Comité des relations professionnelles des enseignantes et des 
enseignants; 
 
Considérant les recommandations des écoles; 
 
Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin d’adopter les règles pour le passage 
du primaire au secondaire et celles pour le passage du premier au second cycle du 
secondaire. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.4 Période de fermeture estivale 2007 / adoption 
 
Monsieur Sylvain St-Jean, directeur du Service des ressources humaines, présente ce 
dossier. Il répond aux questions et demandes d’éclaircissement de mesdames et 
messieurs les commissaires. 
 
Considérant la clause 5-6.05 A de la convention collective du personnel de soutien; 
 
Considérant la clause 7-7.09 de la convention collective du personnel professionnel; 
 
Considérant que la pratique habituelle de la Commission scolaire des Patriotes est de 
fermer durant une période de 2 semaines en juillet. 
 
Il est proposé par madame LineTessier que la Commission scolaire des Patriotes fixe la 
période de fermeture estivale du 15 au 28 juillet 2007 inclusivement.  
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
  
 
6.5 Plan triennal de répartition et de destination des immeubles – 2007-2008, 

2008-2009, 2009-2010 ; liste des écoles et des centres pour l’année scolaire 
2007-2008 ; actes d’établissement des écoles et des centres / autorisation de 
consultation 

 
Monsieur Claude Sasseville, directeur du Service de l’organisation scolaire, présente le 
dossier susmentionné. Il répond aux questions et demandes d’éclaircissement de 
mesdames et messieurs les commissaires.  
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Considérant la prescription de la Loi sur l’instruction publique à l’effet d’établir 
annuellement un plan triennal de répartition et de destination des immeubles ainsi que 
la liste des écoles et des centres et les actes d’établissement; 
 
Considérant qu’une consultation est requise préalablement à l’adoption du plan triennal 
de répartition et de destination des immeubles, de la liste des écoles et des centres 
ainsi que des actes d’établissement;  
 
Considérant l’étude faite lors de la séance de travail du Conseil des commissaires tenue 
le 27 mars 2007; 
 
Il est proposé par madame Louise Séracino qu’un mandat soit donné au Service de 
l’organisation scolaire d’engager, auprès des instances et organismes concernés, la 
consultation relative aux projets suivants :  
 

- plan triennal de répartition et de destination des immeubles de la Commission 
scolaire des Patriotes pour les années scolaires de 2007-2008 à 2009-2010, tel 
que déposé à l’annexe ACC-018-04-07 ;  

 
- liste des écoles et des centres pour l’année scolaire 2007-2008, telle que 

déposée à l’annexe ACC-019-04-07 ; 
 

- actes d’établissement des écoles et des centres, tels que déposés à l’annexe  
ACC-020-04-07. 

 
La date de retour des avis est fixée au 18 mai 2007. 

 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.6 Politique relative au transport des élèves pour la rentrée et la sortie 

quotidienne des classes et relative aux services aux dîneurs / scission 
 
Monsieur Claude Sasseville, directeur du Service de l’organisation scolaire, présente le 
dossier susmentionné. Il s’ensuit une période de questions et réponses. 
 
Considérant le processus actuel de révision de la Politique relative au transport des 
élèves pour la rentrée et la sortie quotidienne des classes et relative aux services aux 
dîneurs afin de répondre, entre autres, aux règles précisées dans la Politique relative 
aux contributions financières des parents ou des usagers; 
 
Considérant la spécificité des deux sujets traités dans la Politique relative au transport 
des élèves pour la rentrée et la sortie quotidienne des classes et relative aux services 
aux dîneurs; 
 
Considérant les travaux réalisés par le Comité du transport scolaire puis par le Comité 
stratégique de soutien à la mission éducative; 
 
Considérant la nécessité d’effectuer une analyse approfondie des services aux dîneurs 
avant de procéder à toute modification aux règles les régissant; 
 
Il est proposé par monsieur Luc Lamoureux  
 
1. de scinder la Politique relative au transport des élèves pour la rentrée et la sortie 

quotidienne des classes et relative aux services aux dîneurs en deux politiques 
distinctes : 
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− Politique relative au transport des élèves pour l’entrée et la sortie quotidienne 
 des classes; 
 
- Politique relative aux services aux dîneurs. 

 
 
2.  de poursuivre les travaux en lien avec la révision de la Politique relative au transport 
 des élèves pour l’entrée et la sortie des classes. 
 
3. de reporter à  l’année scolaire 2007-2008 la révision de la Politique relative aux 

services aux dîneurs. 
 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.7 Politique relative au transport des élèves pour l’entrée et la sortie quotidienne 

des classes / autorisation de consultation 
 
Monsieur Claude Sasseville, directeur du Service de l’organisation scolaire, présente ce 
dossier. Il répond aux questions et demandes de précision et un échange s’ensuit. 
 
Monsieur Paul St-Onge fait part de ses réserves quand au libellé du point 13.0 du 
document relativement au transport des élèves utilisant le service Répit. 
 
Monsieur Yvan Rioux fait part de sa préoccupation pour le manque de service de 
transport pour la clientèle en formation professionnelle. 
 
Considérant la nécessité d’harmoniser la Politique relative au transport des élèves pour 
l’entrée et la sortie quotidienne des classes avec la Politique relative aux contributions 
financières des parents ou des usagers ;  
 
Considérant la volonté d’actualiser et de préciser le contenu de la Politique relative au 
transport des élèves pour l’entrée et la sortie quotidienne des classes;  
 
Considérant  les travaux effectués par le Comité du transport scolaire puis par le 
Comité stratégique de soutien à la mission éducative; 
 
Considérant l’étude réalisée lors de la séance de travail des commissaires tenue le 27 
mars 2007; 
 
Considérant la recommandation des membres du Comité stratégique de soutien à la 
mission éducative ; 

 

Il est proposé par monsieur Sylvain Lacasse qu’un mandat soit donné au Service de 
l’organisation scolaire d’engager, auprès des instances concernées, la consultation 
portant sur la version révisée de la Politique relative au transport des élèves pour 
l’entrée et la sortie quotidienne des classes. 
 
La date de retour de consultation est fixée au 18 mai 2007. 
 
 
Votent en faveur : 21 
S’abstient de voter : 1 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité des voix exprimées. 
 
 



6.8 Encadrements financiers 2007-2008 / dépôt pour consultation 
 
Ce sujet est reporté à la séance en ajournement du 17 avril 2007. 
 
 
6.9 Politique relative aux écoles à vocation particulière et aux projets  
 particuliers / école de la Roselière / critères d’admission et d’inscription / 
 confirmation des critères en cours et autorisation de consultation.  
 
 Ce sujet est reporté à la séance en ajournement du 17 avril 2007. 
 
 
7. INFORMATION 
 
7.1 Rapport des responsables des comités stratégiques du Conseil des 

commissaires 
 
Les comptes-rendus des rencontres du 13 février 2007 des comités stratégiques du 
Conseil des commissaires sont déposés. 
 
 
7.2 Résolution du conseil d’établissement de l’école J.-P.-Labarre – calendrier 

scolaire 2006-2007 
 
Une résolution du conseil d’établissement est déposée. Madame Normande Lemieux 
présente un état de situation relativement à ce dossier. Il s’ensuit un échange entre les 
commissaires. 
 
Au terme de cet échange, il est convenu que, tel que prescrit par la loi, le calendrier 
scolaire devra être respecté. 
 
 
7.3 Résolutions du conseil d’établissement de l’école Père-Marquette 
 
Des résolutions du conseil d’établissement sont déposées. Madame Suzanne Chartrand 
donne des explications sur ce dossier. Elle dépose une lettre de réponse et un échange 
s’ensuit. Madame Normande Lemieux apporte des explications additionnelles. 
 
 
7.4 Événement «Les Écrivains du dimanche» 
 
Une lettre est déposée. Monsieur Claude Henri fait part d’un article du journal La Relève 
à ce propos. 
 
D’autre part, monsieur Henri annonce son élection à la vice-présidence du Centre local 
de développement De Lajemmerais. Mesdames et messieurs les commissaires le 
félicitent. 
 
 
7.5 Correspondance avec la mairesse de Boucherville. 
 
Une lettre de réponse est déposée.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

7.6 Rapport sur les dérogations 2006-2007 
 
Un document est déposé. 
 
Monsieur Jacques Beaudet, directeur du Service des ressources éducatives, répond 
aux questions de mesdames et messieurs les commissaires, il  apporte des 
éclaircissements et des précisions.  
 
Monsieur Claude Sasseville, directeur du Service de l’organisation scolaire, apporte des 
explications additionnelles. 
 
 
7.7 École Sacré-Cœur à Mont-Saint-Hilaire 
 
Une lettre de la Ville de Mont-Saint-Hilaire est déposée. Madame Chartrand présente un 
état de situation sur ce dossier. Madame Normande Lemieux apporte des explications 
additionnelles. Un échange s’ensuit. 
 
 
8. AFFAIRES DIVERSES 
 
Mesdames et messieurs les commissaires s’entretiennent des sujets suivants : 
- un article du journal «L’œil régional» 
- la position de la Ville de Sainte-Julie concernant le protocole d’entente avec la 

Commission scolaire des Patriotes et, en lien avec ce dossier, l’évaluation de 
l’application des nouveaux protocoles d'entente avec les municipalités. 
 

 
9. PAROLE AU PUBLIC 
 
Néant 
 
 
10. PAROLE AUX MEMBRES DU CONSEIL 
 
 Madame Johanne de Villers fait part de son expérience de participation à  

l’expo-sciences et elle souligne l’importance de cette activité pour les élèves. Elle 
note le faible taux de participation des écoles secondaire de la Commission scolaire 
des Patriotes et fait part de son souhait de  voir cette participation augmentée. 

 Madame Chartrand fait part de l’horaire de travail pour la séance du Conseil du 17 
avril 2007.  

 Madame Chartrand relance l’invitation aux membres du Conseil des commissaires 
pour assister au souper bénéfice de la Maison de Jonathan. 
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11. LEVÉE DE LA SÉANCE  
 
À 21 h 20, il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin d’ajourner la présente 
séance au mardi 17 avril 2007, à 20 h 30.  
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
________________________________    _______________ 
présidente                                                                    secrétaire général 
 
 
AG/mg 
 
 


